

## *Fiestas Cincuentenarias de Comillas*

(21 - 24 de Julio)

Toda España las ha seguido por los órganos publicitarios; pues han sido acontecimiento nacional y aun "ecuménico". Resaltaremos, pues, lo que no ha dicho la Prensa.

Y primero la preparación.—"¡Cuánto habrá trabajado el Padre Rector!" —decía la gente. No podía ser menos. Previno a tiempo las cosas sustanciales, y para la ejecución creó veinte días antes, tres comisiones especializadas: protocolo, transportes y propaganda. Calcúlense las idas y venidas de los PP. Ministro, Salgado, Domínguez, Rodrigo y otros, para conseguir prestados 50 equipos de altar y 100 de cama, y para asegurar combustible y vehículos para transportar puntualmente a los antiguos desde Cabezón y Torrelavega a Comillas, y para aposentar ordenada y decentemente, a tantos y tales huéspedes. De los abastecimientos, baste decir que los comensales de las fiestas y de los Santos Ejercicios, mostraron unánime complacencia. Hasta hubo reducción del 50 por 100 para el tren.

Al recorrer la Casa repetían con grata sorpresa: "Está bien, está bien". Las clases, los dormitorios del filosofado, totalmente reformados, hasta la explanada posterior, repavimentada. Cuanto más antiguos eran, menos se les ocurría aquello del poeta: "Todo tiempo pasado fué mejor". La mayor de sus sorpresas era la biblioteca y los cuadros de Becas.

Otra preparación más profunda y laboriosa podemos tan sólo insinuar: no sólo el planeo artístico y diplomático del programa y de sus elementos principales —p. e., la gran bandera pontificia de 5,50 por 4 metros, el cuadro del fundador P. Gómez, el lienzo-lápida de los mártires, la estatua de Cristo Rey del señor Granda—, sino la "inspiración" de otros monumentos, tales como la carta del Papa, y los importantes mensajes llegados al Seminario. En

carta reciente sobre otro asunto, el señor Nuncio añadía de su puño y letra la siguiente postdata: "Supongo que V. R. habrá descansado ya del ajeteo de las pasadas fiestas, que tan brillantes y emotivas resultaron. Huelga decirle que guardo de ellas un gratisimo e imborrable recuerdo". *Cayetano Cicognani, N. A.*

*El programa.*—Pero hay una cosa que desborda toda posibilidad de expresión y es comprensible sólo a los que la vivieron, porque es una cosa sin igual, el espíritu de fraternidad, de entusiasmo, de sinceridad, de "fervor comillés", que animó todas las fiestas, que fué el alma, la exaltación sin par de las fiestas, pues éstas en sí se concretaron a lo que anunciaba el programa elegantemente editado en la imprenta de casa. El fastuoso y a la vez familiar vestibulo —decorado, como el salón de actos, con jarrones, flores y muebles de familias amigas—, y la escalinata de las puertas de bronce, eran una festiva colmena de los que llegaban y de los que recibían, entre abrazos y saludos entrecruzados a diestra y siniestra. "Parece que nos queremos comer" —decía un antiguo. 340 sacerdotes de la gran familia comillesa, de todos los ángulos de España, de todos los cargos y puestos eclesiásticos, de toda la Jerarquía —la recepción de los señores Obispos daba realce, pero no mermaba alborozo y fraternidad—; en suma, las escenas indescriptibles de aquellos sacerdotes provectos y venerables entremezclados con los más juveniles en perfecta fraternidad, formaban un conjunto admirable de dignidad, de amor, de sencillez, que hacía vivir el Evangelio. Los PP. Dominguez, Sarabia y Gómez, encargados particularmente de todo eso que es "atender a los antiguos" —alojamiento, horario, servicios múltiples— tienen seguramente mucho bueno que contar, pues, gracias a Dios, el tamo, las pequeñeces, que nunca faltan en lo humano, apenas han llegado "al polvillo de las sandalias".

En el programa, el 21, a mediodía, aparece el "iza-bandera". Sobre la fachada principal flameó, en efecto —como un "en el nombre del Padre"—, la blanca y dorada bandera del Papa con la tiara y las llaves. La nota pontificia sobresonó vibrante en todas las fiestas. En la escalinata, estaban los músicos. Fué una verdadera revelación de lo que iba a ser la "Schola" de los antiguos en las actuaciones musicales: un torrente de armónicos de voces varoniles, bien timbradas, enérgicas, disciplinadas, inspiradas. Cantaron primero el Himno Pontificio del P. Otaño; luego, el coro del Himno a Comillas, del P. Prieto, que resonó mejor —y ya como algo institucional— en actos sucesivos del salón y de la iglesia.

A la tarde, en la iglesia, recepción, bajo palio, del Excmo. Se-

ñor Nuncio, Mons. Cayetano Cicognani, a los acordes del "Benedictus", de Perosi. Mientras los corresponsales de las agencias EFE y Logos, taquigrafiaban sus notas, el teólogo H. Chisholm y un fotógrafo de fuera continuaban su documentario, que nos ahorra una descripción del esplendor de la iglesia con su ampliado presbiterio enaltecido por los sitials y la presencia del Sr. Nuncio y de cuatro Obispos comilleses; el Cardenal Segura, no pudiendo asistir, mandó un expresivo telegrama de adhesión; el Obispo de Santander, estaba enfermo y envió un no menos afectuoso mensaje.

Luego, en el salón de actos —de pie se aglomeraban los antiguos— inició la serie de alocuciones (muy mercedamente serán impresas) el R. P. Provincial. Tras los saludos y bienvenidas, que eran a la vez un recuento de las brillantes representaciones allí presentes, proyectadoras de los grandes valores comilleses, el Reverendo P. Calvo, amén de una fervorosa acción de gracias al Señor por tantos beneficios, esbozó dos grandes ideas: afirmación de adhesión filial al Romano Pontífice—un cerrado aplauso rubricó su protesta de que el Papa "aquí tiene una legión de soldados fieles, dispuestos a trabajar por él, a sufrir por él, y, si fuera preciso, también a morir por él— y afirmación de unión de "hermanos apóstoles": "¡Descansad, que bien lo merecéis! —invitaba el P. Provincial—. ¡Confortaos con el pan de amor en la Casa solariega. Alentaos con el brillante ejemplo de nuestros sesenta mártires. Contagiaos con el mutuo ejemplo de vuestros ardores apostólicos; fundios en el amor de Cristo y en el amor de hermanos!"

En seguida, el Excmo. Sr. Nuncio, a la lectura de la Carta de Su Santidad (véase en "Acta Apost. Sedis", del 1 de agosto), añadió la de su alocución de saludo, discurso muy substancioso y valiosísimo comentario de la Carta Pontificia; salvas de aplausos subrayaron su gentil expresión de homenaje a la familia de los Marqueses de Comillas —representada allí por el Conde de Ruiseñada y familia—, su alusión a la significación hispano-americana de nuestro Seminario, sus frases de reconocimiento a la Compañía de Jesús. Al fin, se tuvo el besamanos. En todos los actos, el Excmo. Sr. Nuncio, como representante del Papa, tuvo la primera presidencia.

A todo esto, se llegó la mañana del 22, día central, y los 340 sacerdotes, a más de nuestros Padres, celebraron sus santas Misas; diríase que toda la casa se había convertido en un cenáculo de fervor eucarístico merced a los 76 altares, habilitados en las capillas y en otros locales aptos, altares que fué posible proveer

cumplidamente gracias a nuestras amistades de Santander y Bilbao, y a la ayuda caritativa y en gran escala de los Nuestros de Valladolid, Salamanca y de otros. Las mesas de las clases—se dijo símbolo—hicieron de mesas de altar, que sustentaban las aras, manteles, cálices, misales y ornamentos de tan varias procedencias. Fué hermoso ver la solicitud y devoción en ayudar a Misa de hombres tan respetables como los Ilmos. Vicarios de Astorga, Tuy, Jaén, Orense, Vitoria, Córdoba, y los señores don Teodoro Andrés y don José Artero. En dos horas todos habían celebrado, quedando libres a tiempo para asistir a todos los actos del programa.

En el pontifical, en que ofició el Excmo. Sr. Nuncio —avisdísimo ceremoniero, el P. Rodríguez Prieto— tuvo el Excmo. Señor Obispo de Calahorra su anunciado sermón, bello espécimen de la formación de Comillas. Con la unción de un San Ambrosio, con la serenidad y elevación de un Bossuet, con una sinceridad encantadora “D. Fidel” expuso ese ideal admirable que es la vocación sacerdotal, realizado en Comillas, en cuanto en lo humano puede realizarse. “Hace 50 años el Seminario nacia; hoy ya tiene su historia”.

Para el banquete, los HH. Teólogos Cué y Cuesta, con gusto exquisito, a las órdenes del P. Rodrigo, jefe de protocolo, habían adornado con guirnaldas y flores el tránsito bajo del Seminario Menor. Dos largas mesas, de 100 metros cada una, con puestos por los dos lados y llenas de comensales: algo imponente. Además del Sr. Nuncio, de los Prelados y del Conde de Ruiseñada, con otros representantes de las familias de los fundadores, presidían los gobernadores civiles de Santander y Barcelona (comillano éste), y los RR. PP. Provincial y Rector. Servían actuales alumnos —quedaron algunos de esos “serviciales” y hábiles—, y edificante era, p. e., ver la llaneza y obsequiosidad con que lo hacía el hijo del Conde de Mieres. Entre los mensajes leídos —del Generalísimo Franco, del Ministro de Justicia, del Obispo de Santander, de otras personalidades y de varios seminarios y colegios nacionales y extranjeros—, fué acogido con expresiva simpatía el telegrama de N. M. R. P. General.

Por la tarde, en el salón de actos, se tuvo la inauguración de la estatua de Cristo Rey. Es una talla sedente —tamaño algo más que natural— del Redentor, de tipo bizantinizante, de espléndidos ropajes dorados, de rostro a la vez austero y amable. Sobre un libro, su izquierda sostiene cetro y espigas: Maestro, Rey, Sacerdote, que bendice con su diestra. La figura respira dignidad y amor. Tras la bendición por el Obispo de Calahorra, Excmo. Se-

ñor D. Fidel García, el R. P. Rector recitó —con sentida expresión— una alocución dedicatoria a Cristo Rey, y el R. P. Provincial leyó la tradicional consagración del Seminario, adaptada a las presentes circunstancias.

Cantando en denso coro el “Jesús es nuestro Rey”, nos trasladamos procesionalmente a la iglesia para el “Te Deum”, y bendición eucarística, oficiados por el señor Nuncio. En el grupo fotográfico sacado a continuación, aparece el Conde de Ruiseñada con sus dos hijitos. Su familia asistió a las funciones religiosas en lugar de preferencia.

A la noche, en la emisión de Radio Vaticana, dedicada a Comillas, el R. P. Asistente saludó afectuosamente a la gran Familia Comillesa en nombre de N. M. R. P. General y en nombre propio, y también en representación de todos los comilleses de Roma, y, en particular, de los nueve profesores comilleses de la Universidad Gregoriana. “L'Osservatore Romano” ha hecho relación de las fiestas con ilustraciones.

No parecía que el día 23 pudiera ya estar a tanta altura. Pero lo estuvo. En la romántica y afligranada capilla-panteón de los Marqueses, durante la Misa de “requiem”, celebrada por el Excelentísimo Sr. Obispo de Segovia, Mons. Luciano Pérez Platero, devotísimas vibraron las mozárabes “preces pro defunctis”, cantadas por los notabilísimos cuatro triples que tan simpático papel desempeñaron en las fiestas y el solemne responso, a voces graves, de Perosi.

Luego, a la inauguración de la estatua del primer Marqués, en el altozano de sobre la playa —es sabido que los rojos volaron la precedente, de bronce—; la ahora inaugurada es de piedra, quedando un bello monumento. En el programa sólo figura la alocución del P. Sarabia —cálida, fulgurante—; pero, además, pronunciaron el P. Salgado una poesía, y el Párroco, don Lorenzo Iriondo, antiguo alumno, un discurso muy a tono con la situación: representaba al Ayuntamiento y al pueblo de Comillas. Por último, el Conde de Ruiseñada, leyó unas cuartillas, que complacieron gratísimamente, no sólo por la afinación cultural, social, patriótica, sino más aún por la afirmación sentida de adhesión a la tradición cristiana de la familia y de patrocinación “a nuestro Seminario, dijo él. Estas ideas las repitió el Conde en el vino de honor con que al día siguiente obsequió en el Palacio a los sacerdotes comilleses. En el Palacio se tuvo este día 23 el banquete en homenaje a los Prelados. Asistieron los Excmos. Prelados y los RR. PP. Provincial y Rector. Los triples del P. Prieto a los postres hicieron primores muy aplaudidos.

A media tarde (del día 23), tuvo lugar el descubrimiento de la lápida de los Mártires Comillenses. Esta grandiosa lápida de 3 por 3 metros —imita muy bien al bajorrelieve en mármol un acertado lienzo del comillano Díaz de la Campa— se ha fijado en la pared oeste de la iglesia que da al tránsito inferior. Descubierta la lápida por el Excmo. Sr. D. Eduardo Martínez, Obispo Auxiliar de Toledo, y leídos por el R. P. Rector con voz potente y firme los nombres de los 60 mártires, el Magistral de Salamanca —M. I. Doctor D. Aniceto de Castro Albarrán— leyó-declamó, con su estilo peculiar, acendrado y convencido, su alocución, ardiente de entusiasmo por el Vicario de Cristo, de reafirmación del espíritu sacerdotal, sellado con la sangre de nuestros mártires. El Excmo. Señor Nuncio rezó al fin, con sencillez y devoción, un Padrenuestro, advirtiendo que era en petición de ayuda, más que de sufragio.

También de Juan Díaz de la Campa es el cuadro del P. Tomás Gómez, que descubrimos seguidamente en el salón de actos. La alocución nadie mejor podía tenerla que el Ilmo. Sr. D. Teodoro Andrés, Vicerrector de la Universidad de Salamanca, hombre de veras comillés y altamente querido y estimado de todos los comillenses. Se comprende la ternura y veneración con que don Teodoro habló del fundador, tan dulcemente recordado por los primeros alumnos. De consignar es el amor con que el orador habló de la Compañía de Jesús y las frases cariñosas que dedicó a los Hermanos Coadjutores, diciendo que en espíritu besaba las manos al H. Corta, el primero que trabajó en el Seminario. De paso, valiosa fué la ayuda prestada a los de casa por HH. Coadjutores venidos para esta ocasión (HH. Martínez Alberto, Múgica, Terán y Garrido).

Finalmente, también el día 23 se tuvo el homenaje de la villa de Cabezón de la Sal a su preclaro hijo el R. P. Tomás Gómez. Asistió del Seminario una representación presidida por el Excelentísimo Sr. D. Javier Lauzurica, A. A., de Vitoria. Pronunció una vibrante alocución el Magistral de Toledo, don Filiberto Díez. La mayoría de los ex-alumnos quedaron en el Seminario para celebrar la magna reunión de los socios de "Unión Fraternal".

Al siguiente día, 24, se inició el desfile, poco menos alborozado que la llegada, renovados —en frase del R. P. Provincial— "los bríos para proseguir a grandes jornadas la gloriosa carrera que el Papa y la Jerarquía española esperan de los comillenses para mucho bien de la Iglesia y de España".

Quedaron 150 a Ejercicios, que dirigirían el R. P. Provincial y el P. Eusebio Hernández. Este último se quedó para darlos también a la Comunidad.

Por falta de sitio, los HH. Teólogos NN. y varios Padres se trasladaron a Celorio. Muchos de los ex-alumnos durmieron en camarillas. A causa de esas estrecheces de local, de los Nuestros de otras casas fueron invitados y asistieron a las fiestas solamente los ex-alumnos y profesores distinguidos por su antigüedad o por especial compenetración con la obra del Seminario. Recordamos al P. Juan Herrero (de los primeros "maestrillos"), al P. Inchaurraga (el primero que ingresó en la Compañía), los PP. Abad, Morán, Marín (de los primeros alumnos), a los Padres Encinas, Cantero, Hernández. No han podido acudir a la invitación el R. P. Ponce y los PP. Arín, Valbuena, Otaño, Gar-Mar, Roiz y Marcelino González. Al P. Nicolás le retuvo en Valladolid su enfermedad. No se pudo invitar a más por la imposibilidad de hallarles alojamiento.

A los mensajes de felicitación ya insinuados, añadiremos seis especialmente expresivos, un telegrama del Emmo. Cardenal Maglione, Secretario de Estado de Su Santidad; otro, del Emmo. Cardenal Pizarro, Prefecto de la Congregación de Seminarios y Universidades; una carta del Ministro de Educación Nacional, otra, del Excmo. Arzobispo de Toledo, Primado de España; un telegrama del Consejo de la Hispanidad; en fin, un telegrama del Rector de la Universidad Gregoriana, que anunciaba la venida del R. P. Mostaza (q. e. p. d.), en representación de dicha Universidad.

El amor de los ex-alumnos al Seminario se ha manifestado también en obras. Durante las fiestas tres cuadros más de fundación de becas aparecieron en el tránsito. Esas tres becas son fundadas por dos antiguos alumnos y por una señora de la diócesis de Vich, a iniciativa de otro antiguo alumno. Con éstas, en dos años justos se han fundado 32 becas perpetuas.

Como recuerdo de las fiestas se regaló a los invitados la Semblanza Histórica del Seminario, recién publicada, y se divulgó un precioso fotograbado de la maravillosa estatua de San Ignacio de la capilla doméstica. La bella estampita lleva al reverso un soneto copiado del "Itinerario Lírico Comillés", publicado en estos días por el P. Ramón Cué, a expensas del Excmo. Sr. Conde de Ruiseñada, que generosamente cedió al Seminario, casi íntegra, tan bella edición.

Terminados los Santos Ejercicios se celebró con el esplendor de costumbre la fiesta de San Ignacio, pronunciando el panegírico del Santo el Ilmo. Sr. D. José Artero, Rector de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.

La complacencia del Papa nos la comunicaba el Card. Ma-

glione por el telegrama siguiente: "Augusto Pontífice, sumamente complacido filiales sentimientos adhesión, renueva cordialmente ex-alumnos Comillas Apostólica Bendición".

"Bien se puede decir que Dios Nuestro Señor protege y bendice la Obra del santo Marqués de Comillas". Repetimos la palabra que tan dulce y elocuentemente amplificó en su sermón el Obispo de Calahorra: *Deo gratias!*

## Nuestra Universidad

*Homenaje a S. S. en su Jubileo Episcopal.*—Desde el principio del año habían venido dedicándose diversos obsequios al Padre Santo. Consignemos, entre otros, el acto público de los discípulos del P. Mayor, con proyecciones, sobre la Roma clásica y la Roma cristiana. Sin embargo, para el solemne homenaje de toda la casa, se acogió el día aniversario y otros del mes de mayo.

Para esta fecha ya había recibido el Seminario la primera de las varias muestras de especial benevolencia con que la Santa Sede se ha dignado distinguirlo este año. Con fecha 31 de marzo, el Emmo. Cardenal Maglione dirigía al R. P. Rector la siguiente carta:

"SECRETARIA DE ESTADO  
DE SU SANTIDAD

*Rvdmo. Padre:*

*El Augusto Pontífice, como muestra de su benevolencia a ese Centro de Estudios del que es V. experto Superior, se ha dignado regalar un ejemplar del libro titulado "Index verborum Iuris Canonici", compuesto por Arturo Lauer.*

*Al cumplir el honroso encargo de enviárselo, tengo sumo gusto en participarle que el Santo Padre ha concedido con todo amor a V. y a todos los Profesores y alumnos de ese elevado centro de estudios, la Bendición Apostólica.*

*Deseándole muy de veras toda clase de prosperidades, con la mayor consideración, me ofrezco, suyo affmo.,*

ALOYS, CARD. MAGLIONE

*Rvdmo. P. Joaquín Salaverri,  
Rector del Pont. Sem. Univ. de Comillas".*

\* \* \*

Celebróse el día 14 de mayo con Misa solemne. En el acto literario-musical de la tarde, los socios del círculo de Acción Católica expusieron los temas: "Pío XII ante el problema de la gue-

rra" y "Pío XII y la Acción Católica". Al fin, conforme a los deseos de la Sagrada Congregación de Seminarios y Universidades, el Decano de Teología propuso los temas sobre asuntos pontificios. Para el concurso de las próximas vacaciones, en honor al Papa.

El elegante programa resumía así, en su última página, el homenaje espiritual de Comillas a S. S.:

Cada día rezan los alumnos la oración por el Papa.

Cada semana ofrecen una Misa, Comunión y Rosario.

Los domingos, en la bendición con el Santísimo, cantan el "Oremus pro Pontífice nostro Pio".

Cada mes hacen una meditación sobre el amor y devoción debidos al Papa y a la Iglesia.

En el mes de mayo se ha puesto en cada aula, como recuerdo, un cuadro del Padre Santo, y los alumnos han hecho formal promesa de fidelidad al Vicario de Jesucristo".

Este acto, ideado para secundar los deseos de la Sagrada Congregación de que se fomentase con ocasión del Jubileo Episcopal de S. S. la adhesión a su Sagrada Persona, se celebró, reunido el Claustro de Profesores y todos los alumnos en el salón de actos, ante la imagen de S. S. El P. Rector explicó su significado: no se trataba de una nueva obligación, sino de una simple promesa de obediencia al Papa, proclamando solemnemente nuestra sumisión a las enseñanzas y preceptos del Sumo Pontífice y confirmando-nos en la inquebrantable adhesión que como católicos debemos a su Sagrada Persona. A continuación todos, de rodillas, fueron repitiendo a coro la fórmula de adhesión que iba leyendo el mismo P. Rector. Terminó el acto entonándose el "Oremus pro Pontífice nostro Pio".

La ofrenda de obsequios espirituales que los antiguos y actuales alumnos dedicaron a S. S., en artístico pergamino, constaba de:

Misas, 16.630; Comuniones, 7.421; Oraciones varias, 52.230; Obras buenas, 106.185.

Expresando el agradecimiento del Sumo Pontífice, dirigió el Card. Secretario de Estado al P. Rector la siguiente carta, que traducimos con la posible fidelidad:

"SECRETARIA DE ESTADO  
DE SU SANTIDAD

Del Vaticano, 23 de julio de 1942.

*Rvdmo. Padre:*

*Extraordinaria ha sido la complacencia y agrado que produjo al Augusto Pontífice, el bello y elegante pergamino en el que, al*

cumplirse el XXV aniversario de su Episcopado, V. y los Superiores, Profesores y Alumnos de esa insigne morada del saber, han expresado su efusiva felicitación y ofrecido sus oraciones y buenas obras.

S. S. les agradece muy de veras ese obsequio, prueba del ardiente afecto hacia El y les corresponde con la Bendición Apostólica que para Vdes. impetre, atraiga y alcance el continuo favor de Dios.

Al mismo tiempo, con la mayor consideración, me ofrezco suyo afectísimo,

ALOYS, CARD. MAGLIONE

Rvdmo. P. Joaquín Salaverri,

Rector del Pont. Sem. y Univ. de Comillas".

\* \* \*

Otro acto de carácter pontificio, breve y solemne, como el de la promesa de fidelidad, fué la lectura de la *Carta Apostólica*, de S. S. al Gran Canciller (N. M. R. P. General), Superiores, Profesores y Alumnos de este Seminario-Universidad, con motivo de las Bodas de Oro. Ante todos los de casa, reunidos en el salón de actos, el P. Rector, despues de exponer el valor del documento, que será el primero de los tres escritos pontificios dirigidos a Comillas desde su fundación, que aparezca en el "Acta Apostolicae Sedis", leyó la carta de S. S., primero en su texto latino y luego en la versión castellana, que fué acogida con calurosos aplausos. El acto terminó cantando todos el Himno de Comillas.

*Actividad científica.*—De la actividad universitaria y que, por razón de las atenciones que requiere el sostenimiento de sus 470 internos, tiene que alternar con ocupaciones muy diferentes, anotemos los siguientes datos estadísticos no consignados aún en NOTICIAS anteriores:

En los doce meses del curso escolar, octubre 1941 a octubre 1942, los Profesores de esta Casa han publicado las siguientes:

*Obras originales.*—El P. F. Regatillo, sus dos tomos de "Institutiones Iuris Canonici", 870 págs., en total. Como muestra de la aceptación con que la obra ha sido recibida entre los RR. Prelados, Canonistas y Profesores de Seminarios, baste este dato del conocido canonista Excmo. Sr. Arzobispo de Santiago, referido por él mismo en su carta de felicitación al Padre: Aún antes de recibir el ejemplar que como regalo le envió el autor, había S. E. encargado uno, y después de examinarlo había dado orden inmediatamente de que se pudiese de texto en su Seminario.

Del mismo P. Regatillo ha aparecido la segunda edición de su obra "Las Indulgencias", 4.º millar.

En el mes de junio terminó de imprimirse la obra del P. Domínguez, "Cosmologiae theses praecipuae", 234 páginas.

El mismo Padre ha publicado el tomo primero de su nuevo "Compendio de Filosofía", acomodado al último cuestionario oficial de 1939. Obra aprobada para servir de texto.

De su "Historia de la Filosofía" ha aparecido la cuarta edición, perfeccionada, en dos tomos; 625 páginas en total. 12.º millar de tirada.

Otra obra del P. Domínguez, aunque no de carácter de estudio, es el tomo de 127 páginas, titulado "Tributo de sangre a Dios y a la Patria", en que presenta una biografía con el relato, con frecuencia emocionante de la muerte de cada uno de los mártires comilleses de la persecución comunista.

El P. Sarabia, además de su conocida obra "El Evangelio y el mundo de hoy", que está siendo un éxito de venta, ha compuesto últimamente una "Vida del segundo Marqués de Comillas", que le pidieron para la colección "Ecclesia".

El P. Mayor ha publicado "El Critón y final del Fedón", texto escolar con una sinopsis de sintaxis griega, notas, análisis, etc.

En estos días, sale a luz la cuarta edición reformada del "Manual del Seminarista", del P. Sola, que para esta reforma ha sido ayudado por el P. Regatillo.

La "Biblioteca Comillensis" ha editado este curso once obras; además de los originales de los Profesores de aquí, han aparecido cuatro de los Profesores del Noviciado de Salamanca.

Los artículos publicados durante el pasado curso en las revistas "Las Ciencias", "Razón y Fe", "Sal Terrae", "Ecclesia", "Ritmo", han sido 51 (cincuenta y uno); además de las 125 reseñas bibliográficas en "Estudios Eclesiásticos" y "Sal Terrae".

Como el pedido al P. Sarabia para el extraordinario de "Ya", por el director del periódico sobre el tema "España, brazo armado de la Iglesia, contra la Pseudoreforma".

Por lo que a los artículos publicados se refiere, hemos de consignar la actividad del P. Sarabia, cuyas 48 homilias y sermones con sus demás artículos de "Sal Terrae" llenan 187 páginas de la revista; la del P. Regatillo, con sus Estudios Canónicos, y 76 consultas, y los artículos del P. Hornedo sobre el Barroco en "Razón y Fe".

Respecto del influjo producido por estos escritos, sabemos que varios de los artículos doctrinales de nuestra revista han sido seguido con gran interés por varios señores Obispos, como ellos

mismos lo han manifestado. Del Libro de los Salmos hizo recientemente una encomiástica recomendación el señor Obispo de León en su "Boletín Oficial". Al llegar la carta del Papa sobre la reforma de los Seminarios españoles, el señor Nuncio envió en seguida un ejemplar, indicando que se hiciese de ella un comentario en "Sal Terrae".

En los tres últimos meses se ha tomado parte en las siguientes reuniones de estudios:

Al "XVII Congreso hispano-lusitano para el progreso de las Ciencias", celebrado en Oporto, del 18 al 24 de junio, envió el P. Muñoz un trabajo sobre "La Psicología religiosa en la actualidad". El Secretario de la Asociación Española ha solicitado un nuevo ejemplar para que, además de su publicación con los demás trabajos del Congreso en las Actas que editará la Sociedad portuguesa, aparezca en "Las Ciencias", de Madrid.

Invitado por el "Centro de Estudios Montañeses", de Santander, en la sesión de 27 de junio, tuvo una conferencia el Padre Hornedo, sobre el tema "Un Seminario Montañés de estudios clásicos", en que expuso la obra en pro de los estudios clásicos realizada en Comillas; se publicará en la Memoria anual del Centro de Estudios Montañeses.

En la "Segunda Semana de Teología", celebrada en Madrid a fines de septiembre, representa a Comillas el P. Salvador Cuesta, que presenta un trabajo sobre "La génesis de la teoría de los dos amores, en San Agustín". A la "Semana Bíblica" asiste por Comillas, el P. Páramo.

Entre las actividades de carácter universitario tienen su lugar propio las lecciones encargadas a dos Padres de aquí, por el "Instituto de Cultura Religiosa Superior" para el Curso de formación de directivos universitarios de Acción Católica tenido durante el mes de agosto y del que en otra parte hablamos. Insistieron los organizadores (Junta Técnica Central de A. C.) en dar carácter universitario al cursillo y así, entre los profesores aparecían el Excmo. Sr. Marqués de Lozoya, Director General de Bellas Artes; dos catedráticos de Universidades oficiales; el especialista sobre S. J. de la Cruz; para las clases sobre este tema, don Baldomero Gómez Duque; el Consiliario Nacional de la Juventud de A. C. Portuguesa; el director de la revista órgano de los Cursos de Cultura Católica, de Buenos Aires; Mons. Vizcarra, primera autoridad sobre A. C. en España. En la distribución de clases, correspondían a éste último, quince; los demás, conferencistas o profesores ordinarios del curso, ninguno tuvo más de seis; a los PP. Sarabia y Cuesta, que fueron los dos de nuestra Universidad

designados como profesores ordinarios del Curso, les correspondieron veinticuatro lecciones a cada uno: la asignatura del Padre Sarabia fué "Teología Ascética"; la del P. Cuesta "Derecho Público Eclesiástico".

En la Facultad de Teología se han presentado este curso cuatro tesis doctorales sobre los asuntos siguientes: "Teodoreto, Obispo de Ciro y la Tradición sagrada", dirigida por el P. Sarabia. "El sistema apologetico de Luis Vives", dirigida por el P. Cutre. "La Mariología de San Roberto Belarmino" y la "Mariología de Alfonso Salmerón", estudio histórico-dogmático; éstas dos últimas dirigidas por el P. Sandalio Diego.

En la Fac. de Derecho Canónico, dos: "El miedo en el matrimonio", estudio histórico-canónico sobre el impedimento "vis et metus" hasta el nuevo código; y un "Estudio jurídico-histórico de la noción de cuasi-domicilio en el Derecho antiguo", dirigidas las dos por el P. Gumersindo García.

De la presentada en la Facultad de Filosofía por el Padre Salvador Cuesta, dirigida por el P. Dominguez, ya se hizo mención en otro número de las NOTICIAS.

La obra colectiva de investigación científica de la Universidad en su cincuentenario, ó sea los volúmenes de "Miscellanea Comillense", preparada desde hace tiempo, sin más impedimento para su publicación que dificultades económicas, esperamos pueda aparecer dentro de poco.

En la biblioteca han entrado este curso 1.989 volúmenes. En particular, Comillas expresa su agradecimiento al P. F. Fernández que, además, ha enriquecido la Sección de Ascética con 3.000 obras adquiridas por él durante varios años; al P. Manuel Alonso, que constantemente facilita la adquisición de libros, y al P. Constancio Gutiérrez, a cuyas diligencias hechas en Roma, debe esta biblioteca la adquisición de la gran "Enciclopedia Italiana", de Trascani, canjeada por una colección repetida de la Enciclopedia Espasa.

*Actividad literaria y artística.*—En este orden corresponde la primera alusión a la revista "Comillas", de la que han aparecido en este curso los números 6 a 11. El penoso trabajo de su composición lo ha llevado principalmente el P. Francisco Gómez, con el que colaboraron, especialmente en la parte artística del número extraordinario, el P. Hornedo, y el H. Chisholm en los artísticos reportajes gráficos de todos los números.

Sobre los actos de carácter escolar y académico, sin descender a detalles, señalemos que los más solemnes, celebrados en el salón de actos por los alumnos durante el curso, han sido quince.

La Academia del día de Santo Tomás, por los discípulos del Padre Sandalio Diego, versó sobre el Profeta Isaías.

Interesante fué el último acto público del curso, acaso el más sencillo de todos, tenido ya en los días de exámenes: las oposiciones ante un tribunal de tres examinadores y cinco jueces, a una pingüe beca que, por voluntad del donante, había de ganarse por oposición entre los alumnos de Humanidades y Retórica de la Diócesis de Santander. Obtuvo puesto muy ventajoso uno de los alumnos de Humanidades que poco después ingresó en el Noviciado de Salamanca.

No fueron menos en número los actos de carácter más íntimo y piadoso, como las Consagraciones a la Virgen de las diversas clases, tenidas en los domingos del mes de mayo, que además de su aspecto de piedad tienen para los alumnos otra utilidad por la preparación estética de los que en ellas actúan tanto con composiciones originales, como con declamaciones, cantos y con la misma fórmula de consagración, elegida de entre varias compuestas por los alumnos de la respectiva clase. En la misma clase de primero de Gramática no faltó su prolija ofrenda compuesta preciosamente por un inteligente infimo.

Original y simpática fué también la celebración del día de los "ex-combatientes", que tuvieron los mayores en la fiesta de la Herida de N. S. Padre. Propuso los puntos la víspera uno de los cinco ex-capellanes de primera línea que hay entre los Padres de Casa. Entre los seminaristas, todas las principales armas tienen su digna representación, hasta el corto número de legionarios que realizaron en avión el paso del Estrecho.

El día tuvo como final la colocación en el tránsito, de un cuadro con la Inmaculada del Alcázar.

El acto más notable de la actividad artístico-religiosa del curso fué la intervención de la "Schola cantorum" con la interpretación de la Misa a cinco voces mixtas de Casimiri y al Concierto sinfónico-vocal del día 10 de abril, en Santander, en la fiesta organizada por la Acción Católica en honor a los montañeses fundadores de la Universidad Pontificia, para la que fué pedida la actuación del coro del Seminario. Los actos fueron de gran resonancia en la ciudad, por la asistencia de los dos señores Obispos, de la Diócesis y de Calahorra, comillenses ambos, y de todas las autoridades civiles y militares de la capital.

A pesar de la gran competencia musical de la "Schola", era un acto de audacia el que inmediatamente después del trabajo de la Semana Santa, se presentase a actuar con una orquesta, cosa que nunca había practicado. Pero la fecha tenía que ser

aquella, en vacaciones de Pascua, para que no sufriese detrimento la vida escolar.

Lo que resultó fué un éxito extraordinario, un verdadero acontecimiento artístico en Santander; con el carácter particular de ser una glorificación de los valores educativos de la carrera sacerdotal, por lo que impresionaba oír aquella masa coral de 140 niños y jóvenes seminaristas que actuaban como verdaderos artistas a juicio del público en general, que llenaba el mayor teatro de Santander, el Coliseum M. Lisarda, y de los profesores de la Orquesta de Bilbao, y los entendidos que los acompañaban; de los empresarios del teatro, que confesaban no haber visto nunca tal aglomeración de público en aquel salón para una fiesta puramente artística, y del director del principal periódico santanderino que, confidencialmente ratificaba, días después, las excelentes impresiones recogidas en todos los círculos de la ciudad sobre el concierto. El punto culminante del concierto estuvo en la interpretación, a voces solas, de los tres coros, a 4 voces mixtas, compuestos por el P. Prieto, este curso.

*Movimiento de alumnos.*—Aplicando un conveniente criterio de selección, en estas vacaciones, se ha indicado a 40 alumnos del Seminario Menor y a alguno que otro de los mayores que trasladen la matrícula a otro Seminario. Es de notar que de los 447 (cuatrocientos cuarenta y siete) seminaristas que terminaron el curso, ninguno ha dejado la vocación ni se ha invitado al traslado de matrícula por razón de su conducta; sino por no llegar al nivel de cualidades aquí requeridas. Muchos han suplicado se les permitiese volver a este mismo Seminario. Aun dignidades eclesiásticas no formadas en Comillas, suplican que se permita seguir aquí al alumno, por el que interceden, siquiera como el último de este Seminario.

Solicitudes nuevas de admisión para el próximo curso, el día 8 de septiembre se llevaban registradas 143 en la Prefectura del Seminario Menor, y 25 en la del Mayor. Para esa fecha, estaban completamente ocupados todos los puestos del Seminario Menor; de tal modo que ya había habido que rechazar 60 peticiones; entre otras, hasta 11 de vocaciones tardías, de candidatos que pasaban de los 20 años. También a algunos de los que solicitaron su admisión en los cursos superiores, se les disuadió de que pasasen de otro Seminario a éste, por no ver para ello razón de peso. Es de notar, que la pensión en este Seminario es más subida que en cualquier otro.

Los 9 únicos alumnos que espontáneamente dejaron el Seminario al terminar este curso han sido: 2, que fueron al Noviciado

de Aranjuez para la Misión del Japón; 3, a nuestro Noviciado de Salamanca; 1, al Noviciado de los PP. Carmelitas; 2, a los Escolapios, y 1, a la Apostólica de Carrión.

Este resumen algo dice del valor de la labor de los PP. Espirituales, cuya actividad incesante, justo es que se haga resaltar aquí.